

# RICHARD LAX

12, Rue Saint-Sauveur - 75002 PARIS  
Tél. 236 33 63

TRICOTS DE LUXE Fully Fashioned

**DANIEL**  
PLACE DES VOSGES  
6 BOUTIQUES RUE SAINT-ANTOINE  
BABY-JUNIOR-HOMMES-FEMMES  
Tél. : 887.68.13 - 272.10.83  
RUE DE BRAGUE  
PLACE DE LA BASTILLE  
SAINT PAUL  
HOTEL SULLY  
68 54 48 44 38  
RUE SAINT ANTOINE

## GIL'MAX

VETEMENTS  
DE PEaux  
ET FOURRURES

176, rue du Temple  
75003 PARIS

278.35.65  
278.38.13

Métro : République - Temple

## GERAL

### Tricots — Confection

21, rue du Caire - 75002 Paris  
Tél. : 233.57.43  
236-00-90 - 508.10.64

**spb** STÉ PARISIENNE  
DE BOUTONS  
boutons • fournitures en tous genres  
en toutes matières • teintures  
fermeture éclair

S.A.R.L. au Capital de 25.000 Francs - R.C. Seine 56 B 8366 - C.C.P. Paris 1428A-74

Siège Social : 42 - 44, Rue de Cléry

75002 PARIS - ☎ 233 21-08 (lignes groupées)

COLLECTION « ENFANCE HEUREUSE »  
**DENIS LANGLOIS**  
L'INJUSTICE RACONTEE AUX ENFANTS

Un livre qui invite les enfants à ne pas accepter  
l'injustice du monde, mais à faire partie de ceux  
qui luttent contre elle.

19758 - 108 pages

les éditions ouvrières

**laurent pascal**  
97 rue de sèvres paris 6<sup>e</sup>

chemisier habilleur  
tél. : 222-68-42  
r. c. seine 64 b 3993

S.A.R.L. AU CAPITAL DE 100.000 F

## ■ action ■

## gros plan

# les droits des tziganes

Il existe en R.F.A. une Association pour les peuples menacés (Gesellschaft für bedrohte Völker) dont le siège est à Göttingen, et qui poursuit des objectifs voisins de ceux du mrap. Déjà il existait des contacts entre nos deux mouvements, en particulier avec notre commission « Amériques », pour la défense des Noirs et des Indiens.

Cette année, l'association s'attachait spécialement au problème des droits des Tziganes et, en commun avec l'Union Mondiale Rom et la Fédération des Sinti d'Allemagne, organisait le samedi 27 octobre une cérémonie à Bergen-Belsen, en souvenir des Tziganes massacrés dans ce camp, il y a trente-cinq ans.

Le mrap était invité, et je participais donc comme représentant de la commission « Tziganes et Gens du Voyage ». Je dois dire d'abord combien j'ai apprécié l'accueil chaleureux des dirigeants et des membres de l'association.

Madame Simone Veil, ancienne déportée à Bergen-Belsen, jusqu'à la libération du camp par les Américains, avait décidé de participer à la manifestation. Du coup, celle-ci prit un éclat inespéré par les organisateurs. Le gouvernement fédéral ne put faire moins que de déléguer un secrétaire d'Etat... La télévision et les organes de presse ne pouvaient pas non plus manquer le rendez-vous... Mais, rançon du vedettariat, ni un journal allemand comme le « Panorama de Francfort » (Frankfurter Rundschau), ni en France, « le Monde », ne firent dans leur article mention de l'association organisatrice !!!

Le rassemblement se fit en plein air, au monument du Mémorial, par un temps ensoleillé, mais déjà quasi-hivernal, dans cette vaste plaine de l'Allemagne du Nord. Une foule assez importante — dont un millier de Tziganes de tous les coins de l'Europe — et une douzaine d'orateurs sur le podium.

Le Président de l'Union Mondiale Rom, le Docteur Cibula, de Berne, demanda la reconnaissance des droits des Tziganes, et spécialement le droit à des réparations, non seulement individuelles, mais à titre collectif, lesquelles constitueraient un fonds permettant aux Tziganes européens un développement social et culturel en tant que groupe minoritaire reconnu.

Madame Veil, évoquant avec émotion son temps de déportée, remarqua que juifs et Tziganes, parqués dans des camps différents, ne se sentaient pas tellement solidaires — jusqu'au jour où les Tziganes disparurent, et où les juifs se rendirent compte avec horreur qu'ils avaient été exterminés. Elle en appela à la solidarité avec les victimes actuelles de ce qu'à la Libération, on espérait ne plus jamais revoir : les génocides, évoquant spécialement le Cambodge.

Tout en appréciant la chaleur humaine de son discours, j'ai regretté de la part d'une présidente de l'Assemblée européenne, qu'il ne fut pas davantage « politique », c'est-à-dire plus précis et plus constructif sur un respect effectif des minorités en Europe.

Je ne puis détailler toutes les interventions — d'autant plus qu'elles étaient en allemand, sauf celle de Madame Veil, et une en langue rom. Quand vint mon tour de parole, au nom du mrap, j'étais à peu près le dixième... j'eus au moins un mérite : celui d'être le plus bref (même avec le temps de traduction). Je tins à souligner ceci : « Rappeler l'holocauste des Tziganes victimes des atrocités nazies serait bien insuffisant et inefficace, si ce rappel ne s'accompagne de notre volonté résolue de combattre le racisme — le cancer de l'humanité — sous toutes ses formes », et à dénoncer les déguisements que ce racisme est habile à se donner : prétentions scientifiques de la nouvelle droite, prétexte de la crise économique pour s'en prendre aux travailleurs immigrés, préjugés populaires entretenus, tout spécialement à l'égard des Tziganes, avec le refus de reconnaître leur identité et leur droit à la différence.

Le lendemain dimanche, les responsables tziganes de différents groupes et pays se retrouvaient à Göttingen. De leur côté, des membres de l'Association pour les peuples menacés me demandèrent de leur exposer les objectifs et les actions concrètes du mrap, et nous décidâmes d'intensifier les échanges entre nos deux mouvements.

Une occasion en sera fournie prochainement par la venue en France du président Tillmann Zülch, et d'un de ses collaborateurs, qui viendront s'informer du travail effectué en France sur les questions d'Extrême-Orient.

Jean-Bertrand BARY

## d'une région à l'autre

### picardie : semaine du film antiraciste

En prélude aux Journées Cinématographiques d'Amiens contre le racisme et pour l'amitié entre les peuples, qui se dérouleront pour la première fois en mars 1980, une série de films de différents pays ont été présentés dans cette

droit et liberté ■ n°386 ■ décembre 1979

ville du 16 au 25 novembre. Le mrap, qui est à l'origine de cette initiative, a pris une part active à son organisation et à son déroulement. Le comité d'Amiens a réalisé un numéro spécial de droit et liberté. La séance d'ouverture, à la Maison de la Culture, qui s'est déroulée en présence de nombreuses personnalités, a été saluée par un message de Pierre Paraf, président du mrap ; plusieurs débats sur les problèmes de l'immigration ont eu lieu après les projections, dont un animé par George Pau-

Langevin, vice-présidente du mrap, le 17 novembre, sur le film « Bako, l'autre rive ».

Le comité d'Amiens poursuivant son action contre les projets de loi Bonnet et Stoléro, a organisé le 15 octobre une rencontre avec la presse et les autres associations locales, où il a exposé nos propositions pour une politique démocratique et humaine de l'immigration. Le Comité de Défense des Etudiants Etrangers a souligné, à cette occasion, les graves difficultés résultant de la « circulaire Bonnet » de décembre 1977. Le comité a aussi contribué à la préparation du procès en appel contre la société I.T.T.B., de Compiègne, qui a été condamnée pour discrimination à l'embauche.

Le comité de Creil a pris l'initiative d'une manifestation originale, le 17 novembre, contre les lois Bonnet-Stoléro, à laquelle se sont associées une vingtaine d'organisations : partis de plusieurs foyers de la région, les participants, qui se sont rassemblés devant la gare SNCF de Creil, étaient porteurs de valises avec des inscriptions exprimant leur solidarité avec les immigrés.

Un nouveau comité local vient d'être créé dans l'Aisne, à Laon. Il assure chaque samedi une permanence de 15 à 17 heures, au Centre Social du Quartier Champagne (Zone Est).

### rhône-alpes : contre l'arbitraire

Plusieurs comités de la région se sont associés en octobre aux manifestations unitaires des syndicats contre les projets Bonnet et Stoléro, notamment à Lyon et Valence. A Roanne, le mrap a rendu public avec une dizaine d'organisations un appel à s'opposer à l'adoption de ces textes.

Le comité du Rhône enregistre un succès juridique : la condamnation d'un employeur coupable de discrimination raciste à l'embauche, contre lequel il s'était constitué partie civile.

Le comité de Haute-Savoie — qui continue de recueillir nombre de signatures au bas de la lettre du mrap au Président de la République concernant les problèmes des immigrés et des réfugiés — est intervenu auprès de l'Office HLM de Haute-Savoie pour soutenir la candidature d'un travailleur maghrébin. Bien que remplissant les conditions requises, celui-ci s'est vu refuser un logement pour des raisons que l'Office déclare n'être pas tenu de préciser.

### bretagne - pays de la loire : solidarité active

« Forum de solidarité avec les travailleurs immigrés » : c'est sous cette forme que le mrap et plusieurs autres associations ont manifesté, le samedi 27 octobre, sur la place du Ralliement, à Angers.

Le comité de Nantes annonce l'ouverture d'une permanence juridique, tous les mardis de 18 heures à 19 heures, à la Maison des Associations, rue du Gigant.

Dans la Sarthe, le mrap, avec plusieurs autres associations, est intervenu à la préfecture et auprès des parlementaires pour demander le rejet des projets Bonnet-Stoléro. Des exemples locaux de brimades contre les immigrés ont été fournis à la presse : refoulement à Orly d'une femme algérienne venue rendre visite à sa fille qui avait accouché au Mans ; expulsion et refus de loger des immigrés dans un foyer du Bâtiment où les résidents sont en conflit avec la direction ; licenciements abusifs.